

УДК 159.9.072.433

Ю. А. Котельникова

ЖИЗНЕННЫЙ СЦЕНАРИЙ ЛИЧНОСТИ КАК СИСТЕМНЫЙ КОНСТРУКТ ЕЕ ФУНКЦИОНИРОВАНИЯ

Санкт-Петербургский государственный университет, Российская Федерация, 199034, Санкт-Петербург, Университетская наб., 7/9

В статье приводится обзор литературы и анализ категории «жизненные сценарии личности» в рамках зарубежной и отечественной психологии. Рассматриваются такие категории, как жизненный путь личности, история жизни, или жизненная история. Проводится сравнительный анализ данных личностных конструктов и понятия «жизненные сценарии личности». В статье представлены результаты исследования жизненных сценариев в их взаимосвязи с такими личностными характеристиками, как жизненные стремления личности, уровень рефлексивности, уровень жизнестойкости и временные ориентации личности. Описаны обнаруженные корреляционные связи и проведено их обсуждение. Выделены шесть типов жизненных сценариев, приведено их описание. Произведен анализ особенностей функционирования личности по каждому из выделенных типов жизненных сценариев, основанный на их взаимосвязи с исследуемыми личностными характеристиками. Обозначены перспективы исследования в рамках рассматриваемого направления исследования личности. Библиогр. 23 назв., Табл. 1. Рис. 6.

Ключевые слова: жизненный сценарий, жизненные стремления, уровень рефлексивности, жизнестойкость, временные ориентации личности.

LIFE SCRIPT OF THE PERSONALITY AS SYSTEM CONSTRUCT OF ITS FUNCTIONING

Yu. A. Kotelnikova

St. Petersburg State University, 7/9, Universitetskaya nab., St. Petersburg, 199034, Russian Federation

The article provides a literature review and analysis of the category life script of the personality within foreign and domestic psychology. Such categories as a life line of the personality, life history or life story are considered. A comparative analysis of these personal constructs and concept life scripts of the personality is carried out. The article presents results of research of vital scenarios as regards their interrelations with such personal characteristics as life aspirations, reflexivity level, involvement and temporary orientations of the personality. The correlation communications are described and discussion is carried out on them. Six types of life scripts are determined, their description is provided. Research prospects within the considered direction of research are outlined. Refs 23. Table 1. Figs 6.

Keywords: life script, life aspirations, reflexivity level, involvement, temporary orientations of the personality.

Контактная информация

Котельникова Юлия Александровна — аспирант; kotelnikova_ua@mail.ru

Kotelnikova Yulia A. — post graduate student; kotelnikova_ua@mail.ru